

BARABÁS GÁBOR

# A PÁPASÁG ÉS MAGYARORSZÁG A 13. SZÁZAD ELSŐ FELÉBEN

PÁPAI HATÁS – EGYÜTTMŰKÖDÉS – ÉRDEKELLENTÉT



A pápai-magyar kapcsolatok vizsgálata ugyan hosszú múltra tekint vissza, de érdemes új szempontok, kérdésfeltevések alapján elemezni a fellelhető forrásokat. Jelen kötet elsősorban arra keresi a választ, hogy a pápaság számára az orbis christianusban rendelkezésre álló eszközök (legátusok, kánonjog, pápai kiküldött bíróság, levelezés) hogyan jelentek meg az Apostoli Szentszék és Magyar Királyság viszonyában a 13. század első felében. Barabás Gábor monográfiájában bemutatja az említett pápai eszközöket, azok magyarországi megjelenését, illetve a kötet második részében ismerteti a pápai-magyar kapcsolatokban nyomomon követhető ügyek tematikus csoportjait. Ezek közé tartozik többek között a pápák dinasztikus konfliktusokban játszott szerepe, a keresztes háborúk kérdésköre, a Német Lovagrend történetének magyarországi epizódja, de a kánoni választások, vagy éppen az egyházak és egyháziak elleni támadások esetei is.

BARABÁS GÁBOR (1983) a Pécsi Tudományegyetem Bölcsészettudományi Karán magyar-történelem szakot végzett, PhD képzését 2013-ban Németországban az Erlangeni Egyetemen (Friedrich-Alexander Universität Erlangen-Nürnberg) szerezte meg. Jelenleg a PTE BTK Történettudományi Intézet Közép- és Korai Történeti Tanszékének tudományos munkatársa. Fő kutatási területe a pápai-magyar kapcsolatok 13. századi története, valamint az ahhoz kapcsolódó részterületek (legátusok, pápai kiküldött bíróság, a pápai oklevelezés hatása a magyarra). Hazai és nemzetközi kutatócsoportok tagja, több publikációja jelent meg magyar és idegen nyelven.

3200 Ft



BARABÁS GÁBOR ♦ A PÁPASÁG ÉS MAGYARORSZÁG A 13. SZÁZAD ELSŐ FELÉBEN

Barabás Gábor

A pápaság és Magyarország a 13. század első felében



BARABÁS GÁBOR

A PÁPASÁG ÉS MAGYARORSZÁG  
A 13. SZÁZAD ELSŐ FELÉBEN

PÁPAI HATÁS – EGYÜTTMŰKÖDÉS – ÉRDEKELLENTÉT



*Thesaurus Historiae Ecclesiasticae in Universitate Quinqueecclesiensi*  
a PTE Egyháztörténeti Kutatóközpontjának sorozata

Szerkesztőbizottság  
Fedeles Tamás, Kiss Gergely, Koszta László, Sümegi József,  
Sarbak Gábor, Török József, Tusor Péter

A sorozat szerkesztői  
Fedeles Tamás és Kiss Gergely

A borítón:  
Spinello Aretino: Barbarossa Frigyes hódolata III. Sándor papa előtt  
(Siena, Palazzo Pubblico)

A könyv alapjául szolgáló kutatást  
az OTKA NN 109690. számú pályázat támogatta.

A kötet megjelenését a



támogatta.

© Barabás Gábor  
© Pécsi Történettudományért Kulturális Egyesület

# Tartalom

Előszó .....	7
I. Bevezetés .....	9
I.1. A projekt előzetes célkitűzései .....	9
I.2. A kutatás céljainak, módszereinek és kereteinek meghatározása .....	10
I.3. Összefoglaló a pápai-magyar kapcsolatok kutatásának eredményeiről (a 12. század közepétől 1241-ig) .....	15
II. A pápai-magyar kapcsolatok és a Szentszék hatásának megjelenési formái ....	23
II.1. Elméleti háttér .....	23
II.2. A pápai legációk .....	25
II.2.1. A pápai képviselő elméleti háttere .....	25
II.2.2. A pápai reprezentáció megjelenési formái Magyarországon, és az értelmezés nehézségei .....	27
II.2.3. Összefoglalás .....	41
II.3. A kánonjog és a pápai kiküldött bíróság .....	44
II.3.1. Általános tendenciák .....	44
II.3.1.1. <i>ius novum</i> – <i>ius commune</i> .....	44
II.3.1.2. A pápai kiküldött bíróság kialakulása .....	45
II.3.2. A pápai delegált bíróság magyarországi megjelenése és a rendszer alakulása .....	55
II.3.2.1. A perek leggyakoribb okai .....	56
II.3.2.2. Eltérések az általános tendenciáktól .....	57
II.3.2.3. A bírók .....	58
II.3.2.4. Az ügymenet jellegzetességei .....	66
II.3.2.5. Összefoglalás .....	70
II.4. Diplomatikai vizsgálatok .....	71
II.4.1. A kutatás célja és módszerei .....	71
II.4.2. A pápai oklevelek hatása a magyar okleveles gyakorlatra .....	73
II.4.3. Az összehasonlító vizsgálatok .....	78
II.4.3.1. A pápai kiküldött bírósági eljárásokkal kapcsolatban kiállított iratok .....	78
II.4.3.2. A királyi oklevelek .....	94
II.4.3.3. A magyarországi érsekek és püspökök oklevelei .....	101
II.4.3.4. A káptalanok és konventek oklevelei .....	111
II.4.4. Összefoglalás .....	123

III. A kapcsolatok tematikus vizsgálata .....	125
III.1. A pápai-magyar viszony diplomáciai aspektusai .....	126
III.1.1. Összetűzések a királyi családban .....	126
III.1.1.1. Imre és András harca .....	126
III.1.1.2. II. András és Béla herceg ellentéte .....	130
III.1.2. A keresztes hadjárat .....	133
III.1.2.1. A terv megfogalmazásától az 5. hadjárat végéig ...	133
III.1.2.2. Elképzelések további keresztes hadjáratokról .....	140
III.1.3. A nem-keresztények szerepe és jelentősége .....	146
III.1.4. A Német Lovagrend magyarországi története és kiűzése ...	155
III.1.5. „ <i>sub B. Petri et nostra protectione suscipimus</i> ” – laikusok pápai oltalma .....	162
III.1.6. „ <i>a Tartaris invasum et occupatum pro magna parte</i> ” .....	169
III.2. „ <i>ut sicut est unus pastor</i> ” A hitegység kérdése és az eretnekek elleni harc .....	171
III.2.1. A bogumilok .....	172
III.2.1.1. Első kísérletek az eretnekség visszaszorítására és az ortodox egyházak uniójának a kérdése .....	173
III.2.1.2. További elképzelések és akciók .....	181
III.2.2. A tervezett unió .....	188
III.2.3. Új püspökségek .....	189
III.2.3.1. A kun térítés .....	189
III.2.3.2. A Szerémség .....	193
III.3. Egyházkormányzati esetek .....	195
III.3.1. <i>electio canonica</i> .....	195
III.3.2. Egyházigazgatási kérdések .....	209
III.3.3. Különjogok és a pápaság .....	217
III.4. Egyházfegyelmi ügyek .....	242
III.5. Egyházak és egyháziak perei .....	259
III.6. Laikusok pápai eljárásokban – egyháziak elleni erőszak .....	276
IV. Összegzés .....	289
Rövidítések, felhasznált irodalom .....	298
Táblázatok .....	321
Személy- és helynévmutató .....	339
Summary .....	347
Zusammenfassung .....	351

# Előszó

Jelen kötet a 2013-ban az Erlangeni Egyetemen (Friedrich-Alexander Universität Erlangen-Nürnberg) megvédett disszertációm átdolgozott változata, amelynek elkészültéért sokaknak tartozom köszönettel. Elsőként Prof. Dr. Font Márta (Pécs) és Prof. Dr. Klaus Herberst (Erlangen) kell megemlítenem, akik az Erlangeni Egyetemen futó nemzetközi projektbe történt felvételemmel lehetővé tették kutatásaim megvalósulását. Köszönet illeti Dr. habil. Kiss Gergelyt (Pécs), aki PhD tanulmányaim alatt tanácsaival, kérdéseivel és javaslataival segítette munkám, amelyek nélkül e kötet sem születhetett volna meg. Szintén köszönettel tartozom erlangeni munkatársaimnak, Dr. Claudia Alraumnak és Dr. Andreas Holndonnernek, akik a különböző projekt-megbeszélések és workshopok alkalmával tanácsaikkal segítették kutatásom. Nem maradhat el a Volkswagen Alapítvány (VW-Stiftung) említése sem, amely támogatása nélkül e vállalkozás sem jöhetett volna létre. Ugyancsak köszönetemet szeretném kifejezni a pécsi és az erlangeni középkortörténeti tanszékek munkatársának is, külön Dr. habil. Fedeles Tamásnak, jelen sorozat szerkesztőjének, valamint Dr. habil. Bagi Dánielnek és Prof. Dr. Sashalmi Endrének. Különösen hálás vagyok Polyák Petrának (Pécs), aki – többek között – jelen és a német eredeti szöveg gondozásában nyújtott nélkülözhetetlen segítséget. Végezetül, de nem utolsó sorban, szeretném kifejezni hálám szüleimnek, valamint Gyimesi Rékának és Kőszegi Gábornak, akik munkám alatt mindenben támogattak.

Pécsett, 2015 áprilisában

a szerző



# Summary

## The Papacy and Hungary in the First Half of the 13<sup>th</sup> Century Papal influence – cooperation – clash of interests

The present book is an edited version of the dissertation submitted in 2013 to the University of Erlangen (Friedrich-Alexander Universität Erlangen-Nürnberg) as a contribution to the research project called „Päpstlich geprägte Integrationsprozesse in Ost- und Westeuropa (11.-13. Jh.) – Universale Einheit oder vereinheitlichte Vielfalt“. The main focus of the research group was on the relations of papacy with the various formations of the European borderlands, and their repercussions. Since the beginning of the so-called “Gregorian reform” the Apostolic See tried to put into practice the idea of primacy in the *orbis christianus* with more and more success, and it was the papacy which played the role of the motor in the integration. It has been stated in historiography that despite these phenomena just a few papers are available which could throw light on the impact exerted on the regions by the everywhere employed papal measures.

Among the regions of the Christian periphery studied by the project (South-Italy, Iberian Peninsula and Hungary) mine research focused on the relations of the papacy with Hungary but on certain issues comparisons with other East-Central European territories are also given. My aim was to analyse papal-Hungarian relations in the first half of the 13<sup>th</sup> century. Principally, these relations can be understood through the papal measures and institutions: spread of canon law, papal legations, delegated jurisdiction and the papal chancellery. The selected period covers the pontificates of Innocent III, Honorius III, and Gregory IX (1198–1241). The reason for this choice, on the one hand, lies in the circumstances of the relations because this period can show characteristics which previously were not present. This approach can be supported not only by the general activities of the popes mentioned but also through the interactions with Hungary. The pontificate of Innocent III (1198–1216) opened up a new era in the papal-Hungarian relations as the increase in the number of the papal charters addressed to Hungarians shows. Thanks to the papal register we know that this is not exclusively a Hungarian specialty; still though, this factor is a very important one considering the chances for the survival of related sources in Hungary.

The spread of the system of papal judge-delegation in Hungary was taking place in this epoch, at the same time, the growth in the number of the papal legations is also an important sign of the qualitative improvement of the relations.

Likewise, we have to mention the situation in Hungary as the reason for the choice of the research period. With the rule of King Emery (1196–1204) a period

began which offers a significantly better situation concerning the sources, and this statement is also true in the field of research on the connections between Hungary and the Holy See.

The delineation of the end of the period can also be justified from both sides. On the one hand it is delineated by the death of Pope Gregory IX in 1241, and by the Mongol invasion of Hungary in the same year, on the other. This latter event was reflected in the papal charters concerning Hungarian matters but, at the same time, it seriously affected the survival chances of the sources within Hungary. Therefore, the year of 1241 can be thought of as a caesura from several aspects. The analysis of the relevant documents confirms the assumption of the significance of the selected era because the complexity of the relations seems to represent a new level in their history, although this statement has to be specified on many points.

The main enterprise of this book is to illustrate how and in which combination the papacy used the above mentioned institutions and measures in specific situations, and which party the initiatives came from – if this question can be answered at all. Since certain issues of the papal-Hungarian relations cannot exclusively be related to Hungary, therefore it is very important to highlight the connections with the nearby countries.

The structure of the book follows the thematic representation of the diversity and complexity of papal-Hungarian relations. The first chapter includes the presentation of the project and my own research in it, and the chapter also contains the methods applied and the delineation of borders. These are followed by a historiographical summary of former Hungarian historical works on the main topic.

The second chapter is the first longer segment devoted to the analysis of the above mentioned papal measures and their impact with regard to the Church as a whole, and specifically to Hungary as well. The first subject, i.e. the importance of the legation and the legates can be shown through the activity and the authorization of the papal legates charged with tasks in Hungary or concerning Hungarian matters. This also means that the legal background of these assignments stands in the center of the research. The role of canon law, namely the phenomenon of the papal judge-delegation (its theory, the general trend and the specifically Hungarian matters) comprises the main part of this chapter. In the end the effect of papal charters on local literacy is examined by methods of comparative diplomatics. All these mean that issues mentioned here are analysed separately from each other.

In the third chapter the topics of the contacts are examined thematically, while the occasions as well as their characteristics are observed chronologically. The aim of this structuring is to represent the complexity of the papal-Hungarian relations in the context of the practical application of the measures mentioned. The main topics of this chapter are as follows:

- 1.) At the beginning of the chapter the diplomatic aspects of the papal-Hungarian relations are described: quarrels in the royal family, primarily the fight of King Emery with Prince Andrew, but also latter's quarrel as king with his son, the future King Béla IV. The issue of the crusade can be associated with these conflicts,

as the popes themselves also did so. The problems of the non-Christian inhabitants of Hungary also comprise an important topic of the relations which, besides the religious issue, have economic and financial aspects too. The Hungarian episode in the history of the Teutonic Order provides an example of a scenario when papal actions could be undesirable for a Hungarian king. The papal protection of laymen and the effects of the Mongol invasion are the last topics of the chapter.

2.) The second part includes the issues of the unity of the faith, the fight against the heretics in the Balkans, the first attempts to repel them, and the idea of uniting the eastern orthodox communities existing within and outside the Hungarian borders. The plan of a new diocese for these orthodox communities can and has to be discussed in this chapter too, similarly to the conversion of the Cumans living south-east from the Carpathians together with the creation a new bishopric for them, and finally the so-called Sarmia-question is dealt with.

3.) The third part contains the cases related to Church administration: beginning with problematic canonical elections and questions of the Church organisation, and ending with the cases of exemptions and papal privileges.

4.) The fourth part concentrates on litigations and papal examinations which occurred because of breaking the discipline of the Church.

5.) It is followed by the analysis of legal disputes between certain churches and clerics: these quarrels emerged mostly over debatable tithe-rights. The amount of the cases itself shows that in the first half of the 13<sup>th</sup> century an important quantitative and qualitative increase in the incidences can be observed.

6.) Finally the role of laymen in the litigations is examined: these cases mostly had to do with violence committed against churches either physically or legally. Some cases, however, throw light on the behaviour of Hungarian prelates who interfered on behalf of the violators of the Church.

At the end of the main part of the book a summary about the primary results of the research can be found: here the conclusions are systematically collected and explained with the help of some examples taken from various parts of the work.

After the conclusion the reader finds the list of sources and literature consulted, which is followed by various charts helping to understand the nature of the research. The charts in question are as follows: 1. Papal representatives in Hungary (1198–1241). 2. Papal charters to their legates (1198–1241). 3. Charters of the legates (1198–1241). 4. Litigations examined by papal judge-delegates (1198–1241).

# Zusammenfassung

## Das Papsttum und Ungarn in der ersten Hälfte des 13. Jahrhunderts Päpstliche Einflussnahme – Zusammenwirken – Interessengegensätze\*

Der vorliegende Band ist die überarbeitete Version der Dissertation, die als Teil des Projekts „Päpstlich geprägte Integrationsprozesse in Ost- und Westeuropa (11.-13. Jh.) – Universale Einheit oder vereinheitlichte Vielfalt“ am Lehrstuhl für Mittelalterliche Geschichte und Historische Hilfswissenschaften an der Friedrich-Alexander Universität Erlangen-Nürnberg eingereicht wurde. Ziel dieses Projekts war es, solche Prozesse gerade in den geographisch am Rand des damaligen *orbis christianus* gelegenen Regionen herauszuarbeiten. Die grundsätzliche Fragestellung der Forschungsgruppe betraf also die Beziehung des Papsttums zu den vielfältigen regionalen Entwicklungen der Randgebiete Europas und die dazu gehörenden zahlreichen Rückwirkungen. Das Papsttum setzte seit Beginn des sogenannten „Reformpapsttums“ seine Primatsvorstellungen über die gesamte christliche Kirche weitgehend erfolgreich durch, während als bedeutender Motor für verschiedene Integrationsprozesse fungierte. In der Forschung wurde aber mehrmals betont, dass trotz dieser Überlegungen wenige Einzelstudien zur Verfügung stehen, die die Wirkung der überall angewandten päpstlichen Instrumentarien auf ganz bestimmte Regionen mit ihren jeweiligen speziell gewachsenen Eigenheiten untersuchen.

Unter den im Projekt betroffenen Gebieten der Peripherien des lateinischen Christentums – Süd-Italien, Iberische Halbinsel und Ungarn – bildet die Beziehung Ungarns zum Papsttum deswegen das Thema dieses Bandes. Ungarn, als Teil Ostmitteleuropas, wurde ansonsten neben diesen Rahmen an bestimmten Stellen auch im Vergleich zu anderen Ländern „Ostmitteleuropas“, Polen und Böhmen betrachtet.

Was die zeitlichen Grenzen betrifft, standen die Pontifikate Innozenz' III., Honorius' III. und Gregors IX. (1198–1241) im Hauptinteresse der Forschung. Die Gründe dieser Auswahl sind einerseits in den Umständen der Kontakte zu suchen, da diese Periode solche Eigenschaften aufweist, die vorher nicht zu finden waren. Diese Feststellung liegt allerdings nicht nur an den Rollen der genann-

---

Erreichbar auch als: Das Papsttum und Ungarn in der ersten Hälfte des 13. Jahrhunderts (ca. 1198- ca. 1241) Päpstliche Einflussnahme – Zusammenwirken – Interessengegensätze. Wien, 2014. (Publikationen der ungarischen Geschichtsforschung in Wien. Bd. VI.

ten Päpste, sondern auch an den Wechselbeziehungen zum Königtum Ungarns. Das Pontifikat Innozenz' III. (1198–1216) ist nämlich als Eröffnung einer neuen Phase in der päpstlich-ungarischen Beziehungen zu verstehen, da z. B. in dieser Periode sich die Anzahl der überlieferten, an ungarischen Adressaten geschickten Papsturkunden im Vergleich zu der vorherigen Lage weit erhöhte. Dieser Umstand ist natürlich nicht als ungarisches Spezifikum zu verstehen, da dank des überlieferten Registers des Papstes bezüglich des ganzen westlichen Christentums eine viel bessere Quellenlage festzustellen ist, während die Untersuchung der Urkunden vorheriger Päpste – ausgenommen Gregor VII. – ausschließlich aufgrund des von Empfängerüberlieferung geprägten Quellenmaterials möglich ist, was hinsichtlich Ungarn sehr gering ist. Daneben fand die Verbreitung der päpstlichen delegierten Gerichtsbarkeit in Ungarn ebenfalls in diesem Zeitraum statt, während das Legationswesen auch als ein wichtiger Bestandteil der Kontakte zu verstehen ist.

Andererseits muss aber die ungarische Lage ebenfalls als Grund genannt werden, da mit der Herrschaft König Emmerichs (1196–1204) eine solche Epoche anfang, die eine wesentlich bessere Quellenlage anbietet, als die vorherigen, weshalb sich die ungarisch-päpstlichen Kontakte auch von dieser Seite aus besser beschreiben lassen.

Die Bestimmung des Endes des Untersuchungszeitraums kann ebenfalls auf beiden Seiten begründet werden. Die Periode ist nämlich zum einen durch den Tod Papst Gregors IX. im Jahre 1241, zum anderen vom Mongolensturm des gleichen Jahres begrenzt. Der Einfall der Mongolen spiegelte sich einerseits in den päpstlich-ungarischen Beziehungen wider, andererseits übte er auf die ungarische Quellenüberlieferung eine besonders große Wirkung aus, weshalb das Jahr 1241 aus mehrererlei Hinsicht als Zäsur behandelt werden kann.

Die Analyse des relevanten Schriftgutes bestätigte die Annahme über die Bedeutung dieser Ära, da die Vielfältigkeit und Komplexität der Themengruppen diese Periode tatsächlich als eine neue Ebene zu betrachten erlauben, obwohl diese Behauptung an mehreren Stellen zu präzisieren ist.

Die Untersuchung ist grundsätzlich auf zwei wesentliche Teile aufgeteilt und zwar wurden im ersten größeren Abschnitt die Institutionen, Instrumentarien und die Träger der Wirkung des Heiligen Stuhles in gesamtkirchlichen Rahmen und auch auf Ungarn zugespitzt untersucht und dargestellt. Dies deutet darauf hin, dass die Frage der Verbreitung des kanonischen Rechtes, das Legationswesen, die delegierte Gerichtsbarkeit und die Wirkung der päpstlichen Kanzlei auf das lokale Urkundenwesen voneinander getrennt analysiert wurden.

Im nächsten Hauptteil der Dissertation wurde demgegenüber dargestellt, wie diese Bestandteile als Rückwirkungen miteinander verbunden komplex erschienen. In diesem Abschnitt wurden also die Themengruppen in erster Linie thematisch untersucht und die Ereignisse und Eigenarten wurden innerhalb der Gruppen chronologisch betrachtet. Allerdings darf die Frage der Ansatzimpulse auch nicht vergessen werden, da sie – falls sie sich bestimmen lassen – ebenfalls ein wichtiges Element der Kontakte bildeten.

Das grundsätzliche Ziel der Arbeit war also die Darstellung der Komplexität der päpstlich-ungarischen Beziehungen und die Fragestellung betrifft damit im Zusammenhang, wie die gewissen Instrumentarien in den konkreten Fällen eingesetzt wurden und welche Tendenzen in der Verwirklichung der Kontakte und der päpstlichen Ansprüche zu berücksichtigen sind, wenn überhaupt.

Um auf die Gliederung zurückzukommen kann es festgestellt werden, dass Im 1. Kapitel zunächst das Vorhaben des ganzen Projektes kurz zusammengefasst und dargestellt und dies mit einer historiographischen Zusammenfassung über die bisherigen ungarischen Forschungen bezüglich der Themen der Untersuchung, also bezüglich der päpstlich-ungarischen Beziehungen und der Wirkung des Urkundenwesens des Heiligen Stuhles, ergänzt wurde. Diesen Teilen folgt dann die Bestimmung der Ziele und Methode der eigenen Untersuchung.

Das 2. Kapitel, der erste größere Abschnitt dient der Absicht, die päpstlichen Institutionen, Instrumentarien und die Träger der Wirkungen in gesamt-kirchlichen Rahmen und auf Ungarn zugespitzt zu berücksichtigen. Dementsprechend betrifft der erste ausführliche Teil das päpstliche Legationswesen und diejenigen päpstlichen Gesandten wurden hinsichtlich ihrer Aufgaben und Bevollmächtigungen betrachtet, deren Aufgaben auf irgendeine Weise mit gewissen ungarischen Angelegenheiten zusammenhingen. Diese Beschreibung deutet auch darauf hin, dass der rechtliche Hintergrund und die Verwirklichung der Beauftragungen im Mittelpunkt der Untersuchung standen. Danach wurde die Frage nach der Verbreitung des kanonischen Rechtes berücksichtigt, damit im Zusammenhang die delegierte Gerichtsbarkeit die nächste Themengruppe bildet, so dass die ungarischen Eigenschaften des Zustandekommens und der Arbeitsweise des Systems beschrieben und mit den allgemeinen Tendenzen verglichen wurden. Die Wirkung der päpstlichen Kanzlei auf das lokale Schriftwesen wurde mit den Mitteln der komparativen Diplomatie untersucht und schildert.

Die Hauptthemen des erwähnten dritten Kapitels sind die Folgenden:

1.) Zunächst wurden die diplomatischen Fragen der päpstlich-ungarischen Beziehungen dargestellt, und zwar die verschiedenen Streitfälle in der Königsfamilie, vor allem die Auseinandersetzungen König Emmerichs mit seinem Bruder, Andreas sowie dessen Streit mit seinem Sohn, dem späteren König Béla IV. Danach wurde die Frage des ungarischen Kreuzzuges behandelt, diejenige, die von päpstlicher Seite in einem engen Zusammenhang mit den Streitigkeiten zu stehen erschien. Die Probleme um die Nichtchristen in Ungarn bildeten ebenfalls einen wichtigen Punkt in der Beziehung des Papsttums mit den ungarischen Herrschern, welches Thema neben den kirchlichen, religiösen auch einen speziellen wirtschaftlichen, finanziellen Aspekt beinhaltet, womit seine Eingliederung sich erklären lässt. Die ungarische Episode und die Vertreibung des Deutschen Ordens liefert ein Beispiel dafür, dass das päpstliche Agieren für den ungarischen König unerwünscht sein konnte und deswegen konnte die Absicht des Heiligen Stuhles sogar wegen des ungarischen Widerstandes nicht verwirklicht werden. Am Ende des Kapitels wurden noch bestimmte, Laien betreffende päpstliche

Protektionen behandelt, während die Ereignisse und Auswirkungen des Mongolensturmes, als Endpunkt der ausgewählten Epoche betrachtet wurden.

2.) Im zweiten größeren Abschnitt wurden die Frage der Einheit des Glaubens und der Kampf gegen sog. Häretiker berücksichtigt. Dies betrifft etwa die ‚Bogumil‘-Häretiker auf dem Balkan sowie die Versuche zu ihrer Zurückdrängung, genau wie die nachfolgenden Initiativen. Außerdem wurden noch die geplante Union der orthodoxen Kirchen im Osten sowie die Errichtung von neuen Bistümern, die Bekehrung der Kumanen und die Syrmien-Frage untersucht.

3.) Den dritten Teil des dritten Kapitels bilden die Angelegenheiten der Kirchenherrschaft, welche Themengruppe die Fälle bezüglich der Fragen der kanonischen Wahl, der Kirchenorganisation, der Exemtionen, des apostolischen Schutzes- und anderer Privilegien beinhaltet. Sie wurden möglichst gründlich untersucht und dargestellt, so dass auf diese Weise eine andere Seite der päpstlich-ungarischen Kontakte, und zwar bestimmte Verhältnisse der ungarischen Kirche, zu beleuchten ist.

4.) Das folgende Thema, die Angelegenheiten der Kirchendisziplin, dient ebenfalls dieser Absicht, damit weitere Eigenschaften der Wirkung der päpstlich-königlichen Beziehungen auf das Leben der Kirche zu berücksichtigen sind.

5.) Danach wurden die zwischen Klerikern und Kirchen entstandenen Rechtsstreite untersucht, und zwar diejenigen, die von päpstlichen delegierten Richtern behandelt wurden. Selbst die Menge dieser Fälle erlaubt die Feststellung, dass in dieser Zeit eine relevante quantitative und qualitative Steigerung in der Verbreitung der päpstlichen delegierten Gerichtsbarkeit in Ungarn zu bestätigen ist.

6.) Zum Schluss wurden diejenigen Rechtsangelegenheiten dargestellt, an denen Laien, vorwiegend wegen gegen Kleriker begangener Gewalttaten, beteiligt waren. Diese Angelegenheiten bieten, neben der Vorstellung der gefährdeten Stelle bestimmter Kirchen, auch Beispiele dafür, dass die Durchführung der päpstlichen Vorstellungen, hier die Vollstreckung bestimmter Urteile, nicht ausschließlich von den ungarischen Herrschern, oder generell von Laien behindert werden konnten, sondern sie konnten in bestimmten Situationen von Klerikern selbst verweigert werden.

Nach diesen Abschnitten ist als Fazit eine Zusammenfassung über die Ergebnisse der Forschung zu finden. Am Ende des Bandes sind die Bibliographie und die Anhänge zu finden: 1. Päpstliche Legaten in Ungarn (1198–1241). 2. Päpstliche Briefe an Legaten (1198–1241). 3. Die Urkunden der Legaten (1198–1241). 4. Delegationen der päpstlichen Gerichtsbarkeit (1198–1241).

*Thesaurus Historiae Ecclesiasticae in Universitate Quinqueecclesiensi*  
a PTE Egyháztörténeti Kutatóközpontjának sorozata

Eddig megjelent kötetek:

1.

NAGY LEVENTE

Pannóniai városok, mártírok, ereklyék  
Négy szenvedéstörténet helyszínei nyomában

2.

KOSZTA LÁSZLÓ

A kalocsei érseki tartomány kialakulása

3.

KISS GERGELY

Királyi egyházak a középkori Magyarországon

4.

KRISTÓF ILONA

Egyházi középréteg a késő középkori Váradon  
(1440–1526)

Előkészületben:

6.

MARIE-MADELEINE DE CEVINS

Konfraternitás és koldulórendek a középkori Magyarországon  
(1270 k.–1530 k.)

ISSN 2063-2398

ISBN 978 963 89482 5 0

Kiadja a Pécsi Történettudományért Kulturális Egyesület  
Nyomdai előkészítés, nyomdai munkák és borító: Virágmandula Kft.  
Felelős vezető: a kft. ügyvezetője